

# DESLINDANDO CAMPOS PARA SIEMPRE

IV

Declaración previa: Deseando conocer a fondo en todos sus detalles de información y garantía algunos militantes de recta conciencia de esta región aragonesa, los hechos que se habían producido en Sabadell, Manresa, Mataró y Barcelona por los políticos posibilistas de la Confederación llamados "treintistas", nos trasladamos a la ciudad de Barcelona en los primeros días de marzo para presenciar personalmente los debates del Pleno Regional de Cataluña que con tanto interés se deseaba conocer en toda España.

En el primer día de las sesiones con carácter informativo, tuvimos ocasión de conocer y abrazar a varios camaradas catalanes que nos informaron detalladamente de lo mucho que nosotros ignorábamos de los compromisos, pactos y convenios leoninos que habían realizado secretamente a espaldas de la organización, los jefes "treintistas" con sus amos inspiradores y consejeros de la Generalidad, a la que se ofrecieron y vendieron ladina y traidoramente al proclamarse la "República de trabajadores y héroes de Casas Viejas".

Hecha esta aclaración, queremos hacerles también una amistosa observación a los simpáticos y queridos camaradas de las juventudes libertarias de la F. A. I. y muy particularmente al Secretario de la Federación Anarquista Ibérica, agradeciéndoles nos manden por conducto de TIERRA Y LIBERTAD en carta particular algo de lo que los jefes "treintistas" a sueldo de la Generalidad, puedan decirnos desde sus liberos políticos de Barcelona y Valencia.

Nuestros amigos acompañantes a quien les requerimos repetidas veces nos señalaran quienes eran y en qué sitio ocupaban asientos los jefes políticos "treintistas" no pudieron complacerlos en ninguna de las sesiones del pleno por no haberse presentado. Únicamente tuvimos ocasión de ver a sus escuderos y testaferreros secundados de Manresa, Mataró y Sabadell, el que abusando de la bondad y tolerancia de más de seis mil libertarios extremistas estuvo hablando CINCO HORAS seguidas — tarde y noche — sin ser interrumpido por nadie.

Nosotros, aquí no habríamos tenido paciencia para aguantar el parlamento catalanista por espacio de cinco horas de ningún político disfrazado de sindicalista opositorista. Y luego se atreverán a decir los "treintistas" que las juventudes libertarias de la F. A. I. barcelonesa son intolerantes y sectarias.

Nosotros lo negamos rotundamente y los desafiamos a que nos lo demuestren en este caso concreto del Pleno Regional de Cataluña en el que tanto sus delegados como los seis mil camaradas que asistieron a estas sesiones memorables, se comportaron tan correctamente, como jamás habíamos presenciado, unos actos pasionales en los anales del proletariado militante español.

Nuestra impresión fué de emoción. Jamás hemos visto en la historia de las organizaciones obreras revolucionarias de la Confederación un acto, más serio. Todos los actos de las sesiones del pleno fueron de ponderación, tolerancia, de respeto mutuo y de sentido de responsabilidad reconocido hasta por nuestros adversarios sistemáticos.

Los delegados, representantes auténticos de Cataluña "efectuaron una obra de respeto y admiración jamás visto por nosotros. Todas las pasiones con sus ímpetus de amor propio, se trocaron en exposición de concepciones de paz y armonía por parte de los delegados llamados extremistas (por los políticos) porque sabían muy dolorosamente todos los delegados catalanes y muy particularmente los de Barcelona, que de la actitud de los trabajadores de Cataluña dependía la vida sana y robusta de la C. N. T. Por esta causa fundamental, se dió este ejemplo de comprensión, tolerancia y respeto para los equivocados escisionistas de Sabadell, Manresa y Mataró, que tan dolorosamente se han prestado a ejecutar lo que sus jefes Pestana, Peiró, Azhica y Clará les señalaban desde la Generalidad, en comisiones diplomáticas.

Nosotros sacamos la impresión de aquellas sesiones instructivas y comprensivas, al compenetrarnos con los delegados y el público que asistió con tan grande interés, que los "extremistas" catalanes como acostumbraban a llamarlos siempre los políticos, prensa, mercantilista y hombres de orden, demostraron cumplidamente que no eran tales locos ni irresponsables; sino todo lo contrario; hombres comprensivos, solventes de responsabilidad y de garantía para el porvenir confederado.

Nunca nos cansaremos de decir, que el Pleno de los Sindicatos de Cataluña nos demostró que no son los cansados y viejos anarquistas de ayer, hoy "treintistas" escisionistas, los llamados a administrar los intereses de los trabajadores españoles, no. Los encargados de continuar la obra anárquica y anti-política de la Confederación son las juventudes de la F. A. I. Si, camaradas lectores: la Federación Anarquista Ibérica, que tan ardientemente, consecuentemente y perseverantemente, vela por los principios anárquicos que informan los postulados de la Confederación, es la llamada a orientar y administrar nuestra Central Sindical y los órganos peiodísticos, que tanto pueden influir en la buena marcha de nuestras actividades revolucionarias constructivas para la implantación del comunismo libertario tan deseado por todos los hombres de recta conciencia y sentimientos generosos que deseamos la redención de toda la humanidad.

En el próximo trabajo nos ocuparemos detenidamente de lo que hoy por hoy no hacer interminable este artículo, hacemos punto final.

El Duende de Aragón  
Zaragoza y Septiembre, 1933.

# ¡MARRUECOS!

Estamos en idénticas circunstancias a las que atravesamos en la fatídica efeméride de 1909 y la no menos bárbara de 1921. Cuando evocamos estas dos negras fechas, que cubrieron de sangre proletaria toda la península, recordamos nombres y fechas que para ironía cruel de la historia, ostentan en sus páginas lugares honrosos.

En las alturas del Estado, se incuban unas maniobras militares que de no intervenir rápidamente el pueblo, nos costará, luto, lágrimas y ríos de sangre. Sin piedad de fatalistas podemos asegurar, por las manifestaciones del gobierno y los comentarios de la prensa que en África se está masticando la tragedia de la guerra.

No podemos dudar que la entrevista que tiempo atrás hubo entre España y Herriot, debía tener nefastas consecuencias para la paz de los pueblos que no quieren la guerra. Francia y España, Araña y Herriot, indiscutiblemente pactaron sobre una probable situación común belicosa en Marruecos.

Alfonso XIII el "africano" dejó su lugar a otro que no llamándose tal, actuaba como aquél. Inusitadamente los hechos se repiten. Nuevamente los hijos del pueblo, los soldados, van a ser carne de cañón. Los intereses del Estado y la alta Bolsa, exigen la guerra en Marruecos y guerra tendremos si el pueblo desoye la voz de los anarquistas.

El tiempo apremia. La hora es oportuna.

Nuestro deber como anarquistas, es salir al paso de la matanza y evitar que la espada militar sea levantada para que no se reproduzcan los horrores y se desquicien los hombres, como lo hicieron en 1909 y 1921.

¡Marruecos! ¡África! ¡Monte Arrulí! ¡Zauen! ¡Barranco del Lobo! se yerguen como fantásticas flechas devoradoras para realizar planes maquinados del Estado y el capitalismo. ¡Estemos alerta! La conquista y la victoria, en la guerra, siempre fué la miseria y la muerte. La guerra y la miseria producen la vil esclavitud y la desesperación, donde debiera existir el amor.

La guerra, es criminal y el pueblo debe condenar, impidiendo que ningún hijo suyo vaya a la muerte o a matar. De no poseer los anarquistas, la plena convicción y firmeza en su inmediato porvenir, exclamaríamos que la humanidad, pidió ya el espíritu de su causa; y de su libertad, pues cuando desaparece de su preocupación la sublime idea de la rebelión contra todas las injusticias, es cuando los pastores de los pueblos, Estado y Capital, amasan tragedias que se denominan: Patria, Victoria y guerra...

En resumen: Crimen y Asesinato.

LUZBEL RUIZ  
Barcelona, Septiembre, 1933.

## Un fiaco servicio al anarquismo

### El folleto de Medina González

He leído el folleto de Medina González: "El movimiento emancipador y el nuevo tiempo".

La impresión que me ha producido ha sido francamente deplorable.

Medina González hace tiempo que se dedica a criticar nuestras cosas, agresivamente, con sutilismo venenoso y ribetes dictatoriales. Aunque personalmente desde hace tiempo lo era perdido para las ideas, puesto que para las actuaciones que señala lo ha estado siempre, todos esperábamos que lograra reaccionar a tiempo.

Muy al contrario; su folleto actual acentúa su desequilibrio ideológico. De una manera inoportuna y absurda falsea nuestro movimiento y desfigura hechos en los cuales no ha intervenido y desconoce.

Medina González decía regalado, que su folleto iba a "armar escándalo", y lo ha conseguido.

Pero esa irresponsabilidad debe terminar inmediatamente.

No hemos de permitir que cualquier despochado, con humos de dédimo, nos aliente con nuestros propios elementos.

Es de unos efectos desastrosos que los compañeros de "Rojo y Negro" hayan dado a componer las

cuartillas de Medina sin haberlas leído en absoluto, pues no creemos hayan sido patrocinadores conscientes de un ataque tan insidioso contra los anarquistas y lo que es mucho más grave, contra el anarquismo.

Medina González ha tenido la temeridad de tratar en el folleto de todo lo que ignorara.

Medina González que no milita, ni ha militado desde que lo trató en ninguna organización, se permite habilitarse de movimientos sindicales y de masas y no solamente nadie lo ha visto el pelo por un Sindicato, sino que, dudamos hasta que pertenezca a la Confederación.

Con una frescura inédita, enjuicia la organización y el anarquismo militante, habiendo limitado siempre su actuación a escribir unos artículos.

Estamos hartos de piruetas empuñadas en sembrar la desorientación y la chispa. Y vamos a tratarlos como se merecen.

En el próximo número lo haremos más ampliamente.

Mientras tanto sepan nuestros lectores que el folleto de Medina González está redido con los anarquistas, con el anarquismo, con la C. N. T. y con la F. A. I.

JUANES

# OTRO PRESO APALEADO EN MONTJUICH

Han vuelto a producirse nuevos apaleamientos en el trágico Montjuich. Otra vez los presos han sido víctimas de las iras salvajes de los sargentos de prisiones. Las entrañas del fatídico castillo, en las profundidades de sus lúgubres calabozos, vuelven a ser teatro de horribles escenas, en las que de nuevo resucita el eco lastimero de tantos y tantos ayes de dolor como han exhalado los hombres en el martirizado.

Hace tres semanas fué bárbaramente maltratado un compañero por el mismo Coronel director del Castillo, el cual, además de ser un hombre cruel, es un juguete de la maledicencia de los sargentos de prisiones, que encarnan allí el genio del mal. A los pocos días, otro compañero preso tal sin sentido víctima de los golpes de pistola del salvaje sargento Bayón.

Los abogados defensores de estos compañeros presos, acusados de in-

tento de sedición dicen que está preso a celebrarse el Consejo de Guerra y no conviene hacer campaña en su defensa, pues ello motivaría una prolongación. Esto puede muy bien ser cierto. Pero annque efectivamente sea así, por esta misma razón ¿Vamos a permitir que a los soldados presos en Montjuich, encima de privarlos de todo, se les apalee todavía? Nosotros no lo toleramos sin protesta.

El primer preso apaleado lo fué por protestar ante las amenazas de privarles incluso de correspondencia; el otro lo ha sido por intentar denunciar lo que allí está pasando.

Nuestro deber de salir siempre en defensa del débil y del oprimido nos impulsa a denunciar estos casos vergonzosos para el "honor militar" y para la misma República "democrática". El pueblo que recoja nuestras denuncias y que saque las consecuencias que de ellas se desprenden.

# ¡SOLIDARIDAD!

Hermosa y sublime palabra. Ariete del mundo. Palanca de Arquímides. Reconstituyente de los enfermos, de los débiles, cuyo caso patológico consiste en ver, en comprender, en saberse solos, aislados en medio de una colectividad a la que tanto aman y por la que hoy sufren a causa de sus veleidades.

Nadie vea en estas líneas otra cosa que no sea una débil protesta, una amistosa reconvencción, un cordial aviso tendente, en la medida de lo posible, a evitar un mal mayor. Porque, ¿cuántos y cuántos compañeros han dejado de serlo por el mero hecho de no haber sabido — la colectividad — inyectar a tiempo una insignificante dosis de solidaridad! ¡Cuántos y cuántos compañeros que en el fragor del combate, en el momento álgido de la lucha, se han portado como unos valientes aceptando las consecuencias derivadas de sus convicciones más tarde no han podido sobrevivir al abandono, las más de las veces involuntario, de que se han creído ser objeto!

El caso es delicado, se presta a toda clase de comentarios, incluso de los de mal gusto, lo comprendo. He aquí el principio de una tragedia puesto que me encuentro en el dilema, en un dilema que me obliga a hablar con cautela o a exponerme a que los enfermos se encolerizen y me manden a... Bueno; no importa. Acepto la "irresponsabilidad" de mis actos y de mis palabras.

Creo, estoy convencido de ello, que los compañeros, o grupos simpáticos, me comprenden y entienden, ¿verdad? He hablado, o pretendido hablar, de "casos aislados", que se producen "después" de la lucha. No se olvide que lo mismo se deja de ser compañero por egoísmo que por despecho y que el que deja de ser compañero más tarde puede ser un enemigo más.

Ahora y a quien corresponda le toca averiguar lo que pueda haber

de cierto en la denuncia por mí formulada. Repito que la denuncia, o protesta, como queráis, por el momento es amistosa. Más tarde y de no dar con el remedio adecuado, puede devenir agresiva e intemperante.

Decir, con A. France: "He perdido, luego he jugado mal", entre nosotros, en términos generales, no individualizando, es tanto como decir: "te mereces todo eso y mucho más, por torpe" y, ¡eso no!, compañeros. Se juega en pro y para la colectividad. La torpeza, en todo caso, consiste en no haber sabido elegir el momento que ofreciera mayores probabilidades de éxito y nada más. Tanto si se ha jugado bien como si se ha jugado mal, o con desventaja, el caso es que se han producido víctimas. Entre estas víctimas las hay que necesitan auxilio con más urgencia que los otros para así evitar el mal mayor de que antes hablaba. Los cadáveres sólo aprovechan para fines industriales o "speculativos", pero no para jugar "a favor nuestro". ¿Comprendido?

Aun es tiempo. ¡Arrriba! ¿Qué hace la simpática Cruz Roja del pueblo que no presta auxilio a los agonizantes?

DARI  
Barcelona y cárcel.

## JIRA

Para vigorizar las ideas y vigorizar el cuerpo, las Juventudes Libertarias de la Comarca del Litoral, hacen un llamamiento a todas las Juventudes de Barcelona y a los hombres ácratas, para que asistan a la gran Jira que organizada por el Ateneo de Divulgación Social y grupo de Cultura del Sindicato de Trabajadores de Arenys de Mar, tendrá lugar el domingo día 17 del corriente en Arenys de Munt (Bosque de Subirans).

¡Organizad caravanas, camaradas de Barcelona. Será una Jira importante.

## La revolución social en Iberia

# El anarquismo adquiere caracteres inconfundibles y arraiga en las entrañas de las masas populares

LA MANO NEGRA

VIII

A pesar de la regresión sufrida por los obreros organizados en las sociedades adheridas a la Asociación Internacional de los Trabajadores, los proletarios españoles se reorganizaron de nuevo celebrando un Congreso Nacional en Barcelona en 1881 y otro en Sevilla al año siguiente, en los que se estructuró una nueva organización obrera y se elaboró un plan de mejoras económicas a conseguir, en el que figuraba la jornada de ocho horas. Todos los acuerdos que se tomaron en estos Congresos respondieron a la más pura ortodoxia anarquista. Las medidas arbitrarias del gobierno, en lugar de amedrentar a los obreros aun les infundían valor, entregándose entusiasmadamente al movimiento del anarquismo emancipador.

En 1883 las ideas libertarias habían alcanzado gran extensión, sobre todo en las regiones miserables, donde los trabajadores vivían en más penurias económicas. La extensión del movimiento anarquista podía medirse por sus publicaciones, que aparecían en abundancia, sobre todo en Madrid y Barcelona. Las autoridades se asustaron de la vitalidad que tomaban las ideas

de transformación social, y todas ellas se desvelaban para encontrar el pretexto que justificara, ante la opinión pública, una persecución mortal contra los anarquistas. Y en 1883, en Jerez de la Frontera, el capitán Oliver "descubrió" una organización terrorista denominada "La Mano Negra", compuesta de elementos anarquistas que practicaban el robo y el crimen.

Los historiadores que la burguesía paga espléndidamente para que registren en la Historia los hechos más sobresalientes de los pueblos, han puesto un especial interés en desfigurar el asunto de "La Mano Negra". Según éstos, "La Mano Negra" era una asociación anarquista que cometía innumerables asesinatos, dejando la marca de la asociación en el lugar donde cometían las fechorías. Con el truco de "La Mano Negra" se realizó una persecución inusitada contra los anarquistas de Jerez y de otras poblaciones de Andalucía donde el anarquismo estaba profundamente arraigado. Además de las autoridades gubernamentales se efectuó una campaña de descrédito emprendida por todos los sectores políticos. Al paso de esa campaña denigrante salió la Comisión Federal de la Federación de Trabajadores de la Región Española, publicando un energético manifiesto, en el que, en-

tre otras cosas, decía que en dicha organización no existían ladrones, secuestradores ni asesinos; que todo era un pretexto de los poderes públicos y de la Prensa burguesa que, con sus falsas dolaciones, trataban de manchar a los hombres que, por ser proletarios, son honrados, dignos y revolucionarios.

En "La Revista Blanca" correspondiente al 15 de octubre de 1927, la compañera Soledad Gustavo publicó un hermoso artículo sobre "La Mano Negra", contestando a un capítulo del libro de Conrado Roure, "Recuerdos de mi larga vida" del que intercalo los párrafos más interesantes y que, a la vez, orientarán claramente al lector.

Soledad Gustavo, por sus conocimientos y por lo que ha vivido, es quizá la persona más autorizada, moralmente, para hablar de ello, haciéndolo, además, con la máxima imparcialidad y conocimiento de causa. Entre otras cosas dice: "Con motivo de haber efectuado, hace años, una campaña de prensa para sacar del presidio a los desgraciados supervivientes condenados en virtud de los procesos de la llamada "Mano Negra", campaña que llegó a encontrar eco en el propio señor Dato, entonces ministro de Gracia y Justicia, que los indultó, después de veinte años de reclusión en los penales de África, estudié tan profundamente aquellos procesos, que creo, sin temor a equivocarme, no existe en la actualidad otra persona que pueda tratar de ellos con tal fundamento de causa."

"No estaría mal decir que "La

Mano Negra" la creó y fomentó "La Mano Blanca", pero para que no se me diga que ello es un sofisma continué haciendo historia."

"He dicho que del Congreso de Sevilla dimanó la nueva persecución. El citado Congreso se celebró los días 24, 25 y 26 de septiembre, y no había terminado el año que en las cárceles españolas había más de 8.000 trabajadores detenidos. ¿Por qué causa? Averigüalo, Vargas.

"El Congreso de Sevilla fué convocado por la Federación Regional de Trabajadores que sustentaba las ideas anarco-colectivistas. En dicho Congreso se produjo una escisión que se denominó comunista-libertaria y que convocó un congreso secreto en Cádiz. La Federación Regional de Trabajadores excomulgó y expulsó de su seno a cuantos simpatizaban con los de la escisión, declarándose una guerra sin cuartel entre anarco-colectivistas y comunistas libertarios que necesariamente debía producir una catástrofe. Las autoridades aprovecharon aquellas luchas intestinas. Empero, los andaluces, continuaron usando los mismos Reglamentos que la Federación Regional de Trabajadores."

"La fe de principios de "La Mano Negra", que el señor Roure copia en su artículo, no es otra cosa que lo que estaba escrito en un rollo de papeles que el capitán Oliver dijo haber encontrado debajo de una piedra con una mano negra pintada y que, según dicho Oliver, era el reglamento de una famosa so-

iedad secreta que se denominaba "La Mano Negra" con ello la autoridad ya tenía en sus manos el medio para poder encarcelar a quien quisiera."

"Con esto llegó la siega de 1883."

"Así como en los dos años anteriores que la siega no dejó germinar las sementeras, los burgueses pagaban a la peonada al precio que tenían por conveniente, y los trabajadores, o aceptaban el jornal (sesenta céntimos diarios y un gazpacho), o se morían de hambre; en aquel año, que había buena cosecha, los trabajadores quisieron imitar a sus amos y pusieron precio a sus manos declarándose en huelga, hasta obtener lo que pedían."

"Viendo la entereza de los trabajadores del campo, los burgueses acudieron a los poderes públicos pidiendo ayuda. El gobierno de Sagasta les ofreció soldados, y desde entonces el gobernador de Cádiz, señor Loma y Santos, publicó el siguiente bando:"

"De cualquier daño o incendio que no se justifique ser casual, serán considerados presunto autores los individuos que se detengan en el término dañado, y en defecto de éstos, los que compongan la Junta local de la llamada Asociación de Trabajadores. Los detenidos serán puestos a disposición de la autoridad judicial a quien correspondiera."

"¿Sabe el señor Roure quienes fueron los agarrados en Jerez de la Frontera como pertenecientes a la famosa sociedad secreta "La Mano Negra"? Pues fueron: El

maestro de la escuela que tenía la sociedad obrera y los que componían la Junta local. El bando del gobernador de Cádiz había hecho sus efectos y pronto se encontró a los criminales."

Según añade la compañera Soledad Gustavo, el capitán Oliver, inventor de "La Mano Negra", fué ascendido a coronel y trasladado a Madrid, donde en un motín estudiantil atropelló con sus huellas a los estudiantes en el paraninfo de la Universidad.

En definitiva, "La Mano Negra" fué descubierta, como lo podía haber sido otra organización cualquiera; el caso era justificar, ante la gente de orden, una fuerte represión contra los anarquistas, que iban extendiendo su movimiento de una manera sorprendente entre las masas populares. Dado la tribuna y la prensa las ideas ácratas se difundían con mucha intensidad. En Madrid aparecieron "La Anarquía" y "La Revista Social", y en Barcelona, "El Neógrafa", "La Asociación" y "La Tramontana". Se publicaban, además, diversos periódicos de carácter comarcal.

El proletariado español estaba en su mayoría, enrolado en el anarquismo y empezaba sus grandes luchas contra la burguesía y contra el Estado.

A. O. OILABERT

## ERRATA

En el tercer párrafo de la sexta columna del número anterior donde dice: "la mañana del 25 de noviembre de 1883", debe decir: la mañana del 25 de noviembre de 1885."